

## Editorial

Estamos presentando un nuevo número de la revista *Desarrollo y Sociedad*, el número 77. Esta es una edición regular que consta de ocho artículos. Como es tradicional en la revista, sus artículos cubren un amplio rango de temas que van desde enfoques macroeconómicos hasta enfoques microeconómicos aplicados. Igualmente, se cubren temas relacionados con crecimiento económico, economía laboral, economía de la educación y economía de la salud, así como evaluaciones de política pública.

Este número empieza con dos artículos sobre crecimiento económico: Diego Pinilla, Juan de Dios Jiménez y Roberto Montero, investigadores de la Universidad Nacional de Chimborazo (Ecuador) y la Universidad de Granada (España), presentan su trabajo sobre descentralización fiscal y crecimiento económico, en el cual analizan esta relación para diecisiete países de América Latina y muestran que la descentralización puede generar un efecto positivo en el crecimiento económico. Posteriormente, María Verónica Alderete de la Universidad Nacional del Sur (Argentina) y Miguel Juan Bacic de la Universidad Estadual de Campinas (Brasil), analizan el efecto de los arreglos productivos locales sobre el grado de desarrollo de los municipios no metropolitanos en Brasil; con la investigación, ellos encontraron mejores niveles de calidad de vida en dichos municipios, en comparación con aquellos que no tienen tales arreglos productivos. Son dos artículos que hablan sobre el tema de las intervenciones a escala territorial y su efecto en el desarrollo económico.

Los siguientes dos artículos hacen evaluaciones de políticas públicas en contextos urbanos. El primero de ellos, escrito por Melisa de la Ossa, Javier Pérez y Raúl Castro, investigadores del Ministerio de Comercio, Industria y Turismo de Colombia y de la Universidad de los Andes (Bogotá, Colombia), evalúa los impactos económicos de los procesos de renovación urbana en Bogotá. En este estudio los autores encuentran un multiplicador de 2,1 en el valor de

la producción intermedia con respecto a las inversiones urbanas. El segundo artículo que trata este tema, escrito por Juan Felipe González y Sergio Prada, de la Universidad ICESI, (Valle del Cauca, Colombia), analiza el impacto de instalar cámaras de fotodetección en Cali sobre la accidentalidad. Ellos encuentran que mientras en algunas intersecciones se observa un efecto positivo, en otras no, lo que sugiere que el criterio de accidentalidad no fue central en la asignación de las cámaras en la ciudad.

La revista continúa con dos artículos enfocados en la economía aplicada en temas de educación y de salud. El primero de ellos, de Julliette Pérez, de la Universidad de los Andes, analiza la relación entre algunas características de profesores de colegios y la posibilidad de que sus estudiantes estén expuestos al matoneo (*bullying*) escolar. Ella encuentra que los docentes más satisfechos y con mayor capital humano están asociados a una menor probabilidad de que sus estudiantes sufran de matoneo. También observa que los estudiantes afectados por este fenómeno tienden a rendir menos en las pruebas académicas cognitivas. El segundo artículo, trabajo de David Bardey y Giancarlo Buitrago, de la Universidad de los Andes, analiza la integración vertical del sistema de salud en Colombia, lo que les permite proponer algunas recomendaciones de política pública para mejorar la calidad del servicio de salud en el país.

Este número termina con dos artículos enfocados en la economía laboral. El primero de ellos, de Luis Beccaria, Roxana Mauricio, Martín Trombetta y Gustavo Vásquez, de la Universidad General Sarmiento y del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet) (Argentina), analiza el efecto *scarring* en Argentina, es decir, el efecto de corto plazo del tránsito por el desempleo sobre la inserción laboral posterior y los salarios. Ellos encuentran que el paso por el desempleo eleva la posibilidad de llegar al empleo informal, aunque no afecta significativamente las remuneraciones.

Finalmente, terminamos este número con el trabajo de Alma Filomena Espino y María Sauval, de la Universidad de la República (Uruguay) y del Centro Interdisciplinario de Estudios sobre el Desarrollo de Uruguay (Ciedur), quienes analizan el mercado laboral en Chile para entender las dinámicas de género en variables tales como participación laboral, ocupación, categoría de la ocupación, intensidad en horas laborales semanales y salario recibido, con el fin de identificar las restricciones que condicionan los comportamientos laborales femeninos y las características de su inserción en el mercado de trabajo.

Ellas confirman la presencia de barreras culturales derivadas de la tradicional división sexual del trabajo que limitan la oferta de trabajo femenina y condicionan una inserción laboral más informal y de menor calidad en relación con los hombres.

Estos artículos son una buena muestra de la actividad investigativa en la región, en temas de desarrollo económico, y responden a la iniciativa de la revista de promover su difusión. Los artículos de este número, así como los anteriores, siguen disponibles en internet, de manera gratuita, en formatos PDF y HTML. Igualmente, la revista se une a la política de *creative commons* con el fin de garantizar el acceso a todos sus contenidos.

El próximo número de la revista estará dedicado al tema del medio ambiente, recursos naturales y economía. La revista, sin embargo, de forma permanente tiene abierta la convocatoria a artículos generales para el siguiente número.

Queremos agradecer especialmente a los revisores de los artículos que llegan a la revista. Al final de este número incluimos una lista de nuestros revisores con el propósito de reconocer su esfuerzo y aporte, ya que ellos son quienes garantizan la calidad de *Desarrollo y Sociedad*.

Finalmente, queremos anunciar un gran esfuerzo que viene desarrollando la Universidad de los Andes para la creación de una plataforma a través de la cual se pueda acceder fácilmente a todas sus revistas indexadas, incluida la revista *Desarrollo y Sociedad*. Esta plataforma estará disponible pronto y lo anunciaremos en nuestra nota editorial.

Jorge Higinio Maldonado  
Editor de la revista *Desarrollo y Sociedad*